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风风口口中中的的预预制制菜菜
提升净菜ǐ中央厨房等产业标准化和规范化水平，培育发展预制

菜产业Ǒ今年，预制菜首次被写入中央一号文件Ǒ
预制菜产业一头连着田间地头ǐ一头连接消费者餐桌，正逐渐成

为推动农村一ǐ二ǐ三产业融合发展的有力抓手Ǒ翻看资料不难发现，
以广东ǐ福建ǐ山东ǐ河南等为代表的省份，在依托自身生态资源优势

和传统农业资源的基础上，预制菜产业发展已具规模化效应Ǒ
蚌埠市预制菜产业发展状况如何？其对推动农村一ǐ二ǐ三产业融

合发展方面有何成效？消费者对预制菜接受程度怎样？为此，记者进行
了走访调查Ǒ

üü编者

淮河路某大型超市内摆放的速食餐品Ǒ

安徽卫食园工作人员正在进行食品检测Ǒ

正在风干的腊肠Ǒ

田静在其养殖基地内Ǒ 融媒体记者 尤靖文 摄

什么是预制菜？

在讨论预制菜之前，需要先厘清一个概念，到
底什么是预制菜？

根据中国烹饪协会联合多家单位共同参与起
草的《预制菜》团体标准，预制菜的定义是以一种或
多种农产品为主要原料，运用标准化流水作业，经
预加工（如分切ʩ搅拌ʩ腌制ʩ滚揉ʩ成型ʩ调味等）和
/或预烹调（如炒ʩ炸ʩ烤ʩ煮ʩ蒸等）制成，并进行预
包装的成品或半成品菜肴ʪ

依据该定义，业内将预制菜分为四大类：即食
（如八宝粥ʩ即食罐头）；即热（如速冻汤圆ʩ自热火
锅）；即烹（须加热烹饪的半成品菜肴）；即配（如免
洗免切的净菜）ʪ

Ž如果按此定义，是不是除了现买菜现炒的，其
他都算预制菜？ž看到该定义后市民王女士提出了
疑惑ʪ按照王女士的理解，预制菜是指已烹饪完成ʩ
包装完好 ，买回家后仅需拆掉包装加热的速食
餐品ʪ

王女士的理解和记者在采访过程中大多数人
对于预制菜的定义一致ʪŽ就是那种包装好的，有保
质期的呀ʪ藤椒鸡肉拌面ʩ黑椒牛柳意大利面ʩ武汉
热干面ʩ台式卤肉饭ƀƀ在位于淮河路上的一家大
型超市里，记者在货架上看到陈列出来各色即热食
品ʪŽ一般年轻人爱买一些，自己在家做饭的都不
买ʪž该超市工作人员告诉记者ʪ

而当记者问起这些是不是预制菜时，该工作人
员给出了否定回答ʪŽ这是速食饭，不是预制菜ʪž

走访中，记者发现普通消费者和餐饮从业者在
对预制菜的定义中存在一定误解，仅认为制作完
整ʩ包装完好的即热食品为预制菜，以净菜为代表
的即配食品等并不属于预制菜ʪ而预制菜行业从业
者则普遍遵守业内的标准定义ʪ因为对预制菜的定
义不同，间接造成了预制菜行业在产业端发展良
好，而在消费端遇到一定障碍的现象ʪ

带着熟食游园，产业融合势头渐显

一条条腊肉ʩ一根根腊肠在阳光下被照射的鲜
红有色泽ʪŽ现在正在进行咸货的风干，为接下来的
年货节做准备ʪž安徽卫食园肉类食品有限公司（下
称Ž卫食园ž）办公室主任罗轲说ʪ

作为预制菜的生产销售企业，近些年卫食园在
此赛道发力，将公司打造成为集食品消费与观光旅
游为一体，实现了自身的产业融合ʪ

在商品展示区，记者看到售卖产品多为熟食真
空包装ʪŽ汤汁腊鸭ʩ烧鸡ʩ腊肠这些都是卖得比较
好的ʪž罗轲说，公司产品主要销往一些餐饮企业和
食品加工企业，也在市内多处设置了体验店供大家
体验ʪ据罗轲的讲述，熟食类产品在年轻人中比较
畅销，Ž加热即食，在保证健康安全和口味的基础
上，年轻人比较喜欢吃烧鸡ʩ老鹅这类的ʪ尤其像一
些企业逢节假日会来我们这里团购礼盒包装ʪž

如何保证该类食品的健康卫生标准呢？在卫食
园中，记者看到咸货的生产加工制作过程全部对外
展示ʪŽ透过玻璃，可以看到我们的每一步作业过
程，清洗ʩ包装ʩ打包ʩ灌肠ʩ卤制等ʪ而且我们有专
业的食品质量检测设备会对产品进行抽检ʪž罗轲
介绍道ʪ

随机拿起一袋卤肠卷，记者看到保质期为6个
月ʪŽ咸货的保存日期正常都控制在6个月之内，可
以最大程度保证口感不走味ʪž罗轲解释，为了保证
食材的新鲜，该企业与当地养殖户进行签约合作，

从源头保证食品安全ʪ同时建立产品可追溯机制，
确保消费者放心购物ʪ

除生产制作销售熟食等产品外，卫食园还是蚌
埠市内的一处旅游景点ʪ来到卫食园不仅可以看到
徽派古建筑依次排布展开，沿着游廊还有斗拱ʩ石
刻等古迹ʪ一侧是美景园林，一侧是美食加工ʪ

因为该处景点免费开放，在采访当天，记者在
现场看到有3组游客前来拍照打卡ʪŽ这边景色比较
好看，正好今天过来拍照打卡ʪž游客刘女士告诉记
者，自己已经买了两袋卫食园自生产的腊味产品，
Ž礼盒包装回去也可以当作伴手礼送人ʪž

Ž来我们这儿游玩的基本上没有空着手回去
的ʪž罗轲骄傲地说道ʪ采访中记者了解到，今年卫
食园的年夜饭已基本被预订完ʪ正在施工作业中的
三期工程将用于家庭民宿ʩ宴会餐厅等用途ʪ

如何做好农产品产业融合？卫食园或许提供了
一个好的思路ʪ将肉类产品加工售卖与旅游消费相
结合，打造集观赏游玩ʩ餐饮住宿ʩ零售团购等为一
体的产业链条，促进企业发展的同时也带动了本地
市场消费ʩ吸纳周围劳动人口就业ʪ

Ā公司+农户ā，Ā新鲜ā又双赢

Ž一只鸡从宰杀到包装的时间是多长？ž蚌埠大
成食品有限公司（下称Ž大成食品ž）给出的答案是
120分钟ʪ

Ž120分钟是经过我们反复试验得出来的答案ʪ
除去清洗ʩ消毒和降温等不可省略的70分钟外，在
拆骨ʩ分割ʩ包装等环节我们会尽可能压缩时间，以
保证鸡肉食用的最佳口感ʪž大成食品生产经理殷
强胜介绍ʪ

对时间的精确把握离不开机器和人的和谐配
合，在大成食品生产车间内，记者看到机器无间断
作业的同时，工人仅需在一旁对机器进行巡检，并
按计划订单要求完成对应操作即可ʪ

包装好的鸡肉会进入箱式速冻机器中，Ž这台
机器共有18层，鲜品进去之后可以直接冷冻ʪ零下2
度ʩ4度ʩ8度ʩ10度ƀƀ，按照客户要求存放到对应
温度层内，最大程度的锁鲜ʪž殷强胜介绍ʪ

从包装环节出发，鸡肉会进入冷链车上开始运
输至不同客户手中ʪŽ从鸡肉生产时间开始算起到
最终被食用，鸡肉的有效期是6天ʪž大成食品品保
主管王秋艳介绍，为了保证鸡肉的Ž鲜ž，公司会对
每一个环节进行严格把握ʪŽ像负责运输的冷链车
厢内的温度，我们会进行反复测试，确保最终产品
交付时质量最佳ʪž

凭借着对细节的把握和对产品质量的追求，大
成食品成为叮咚买菜ʩ美团买菜ʩ盒马ʩ麦德龙ʩ大
润发ʩ老乡鸡等会员店ʩ生鲜超市ʩ电商平台及连锁
餐饮巨头的稳定供货商，深受长三角人民的喜爱ʪ

大成食品对Ž鲜ž的追求和对食品安全的保证，
早在原料环节就已经开始ʪŽ2013年和大成开始合
作养殖鸡ʪ他们出鸡苗ʩ饲料和技术服务，我有养殖
技术，一直合作到现在ʪž固镇县华地农牧有限公司
负责人田静说ʪ

田静现在养殖鸡规模在单批成栏70万只左右，
采用立体式笼养模式ʪŽ和大成合作比较省心，他们
对鸡的品质有统一要求，我们只需要按照步骤标准
化养殖就可以，最后还统一卖给他们，根本不用担
心销路ʪž田静介绍，前期的购买鸡苗ʩ鸡饲料等费
用会在最终结算时一并扣除，Ž前期我只负责养殖，
最后拿钱就可以，剩下全是他们负责ʪž

一只鸡的利润点一块多钱，一年可以养殖6Ÿ7
批次，保守算下来田静一年净利润在500万左右ʪ

田静在与大成食品合作的同时也与江苏一家

企业同时开展合作ʪ两方比较下来，田静直言，和大
成食品的合作更加安心且有保障，Ž自己只要出人
工和养殖经验，前期不需要任何投资，一本万利ʪž

ŽŻ公司+农户ż的合作模式可以保证我们从源
头起对质量进行把控ʪ因为我们生产的产品对于

Ż品质żŻ新鲜ż的要求，反过来倒逼我们在每一个环
节做好质量把控ʪž大成食品负责养殖端相关工作
的李冬冬告诉记者ʪ

预制菜对于食品健康安全的高标准在倒逼以
大成为代表的企业进行精细化ʩ专业化ʩ标准化管
理的同时，也推动着农业生产模式的变革ʪ

相较于父辈散养鸡的模式，田静说，现在的养
殖模式更科学ʩ管理也更符合工作操作流程，也逼
着我们养殖户在进步ʪŽ像父辈那种散养放养的模
式不仅时间管理成本高，而且效率比较低ʪ现在像
我们农场的员工一个人可以同时管理3.5万至4万只
鸡ʪž田静举例说道ʪ

据《安徽日报》报道，为进一步抢占预制菜新赛
道，安徽省农业农村厅编印了《安徽省预制菜产业
发展规划（2023Ÿ2025年）》，从产业发展ʩ主体培
育ʩ园区建设ʩ配套服务ʩ品牌打造等方面谋篇布
局ʪ根据规划，到2025年，全省将初步建立质量效益
好ʩ规模总量大ʩ产品结构优ʩ符合消费升级趋势的
预制菜产业体系，全省预制菜市场主体数量在2000
家左右，预制菜产业规模突破1200亿元ʪ

近期，芜湖市出台《芜湖市预制菜产业高质量
发展支持政策》ʪ文件中写道，将从支持新增项目投
资ʩ降低企业运营成本ʩ加强产业基金支撑ʩ鼓励预
制菜企业融资等10条政策出发鼓励支持预制菜产
业高速健康发展ʪ

急需健全的行业标准规范

把目光挪回消费端，由于对预制菜的认知存在
一定误区，在采访中市民普遍表示对预制菜的接受
度不高ʪ预制菜里的添加剂ʩ防腐剂含量是否达标？
长期食用是否对人体有害？预制菜口味一般ʩ种类
相对单一，后期是否能有所改善？等系列问题，是采
访中消费者普遍关注的，也是造成消费者对预制菜
认可度和接受度不高的原因之一ʪ

徐晴晴在宝龙广场工作，平时偶尔点外卖ʪ当
问起是否会食用预制菜时，徐晴晴说，如果预制菜
口味好，符合健康标准，自己可以接受ʪ之前点了几
次，口味很一般，平时上班没时间做饭，肯定希望点
的外卖可以更好吃点ʪ

人民网研究院在今年7月11日发布的《预制菜
行业发展报告》（全文）中提到，目前预制菜行业生
产只有企业标准或者团体标准，缺少统一的产品生
产ʩ食品安全和质量管理等标准规范ʪ

蚌埠市餐饮行业协会常务副会长兼秘书长李
绍好认为，预制菜的发展顺应了当前快节奏生活下
消费者的需求，Ž对于上班族来说，预制菜方便快
捷，且标准化的生产流程可以降低成本ʪž

李绍好同时指出，也应看到预制菜当前难以大
规模推广的原因，从市场监管ʩ食品安全ʩ生产加工
规范ʩ产品结构等方面重点着手，打消消费者对于
食用预制菜的疑虑，让消费者吃得健康ʩ吃得安心，
从而促进整个行业的健康发展ʪ

就在前不久，市场监管总局公布对政协第十四
届全国委员会第一次会议第03394提案《关于进一
步促进预制菜产业发展的提案》的答复ʪ

答复称，为更好满足人民群众消费需求，市场
监管总局将会同相关部门持续推进预制菜相关标
准化工作，充分发挥标准的规范ʩ引领作用，以标准
化助力预制菜产业高质量发展ʪ

蚌报融媒体记者 王立春 文/图
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